

Das Spannungsfeld zwischen intra- und intergenerativer Solidarität in der umlagefinanzierten Kranken- und Pflegeversicherung

Lewe Bahnsen¹ und Florian Maximilian Wimmesberger²

Zusammenfassung

Die finanziellen Herausforderungen der Gesetzlichen Krankenversicherung und der Sozialen Pflegeversicherung werden in der Wissenschaft und in der Politik vielfach im Kontext der Solidarität diskutiert. Obschon Solidarität ein rechtlich bindendes Leitmotiv der beiden Sozialversicherungszweige darstellt, liegt eine eindeutige Definition des Begriffes nicht vor. Die existierende Literatur verdeutlicht jedoch, dass der Solidaritätsbegriff im Hinblick auf die umlagefinanzierten Sozialversicherungssysteme in zwei Dimensionen zu betrachten ist – intragenerativ und intergenerativ. Der vorliegende Beitrag zeigt unter Verwendung der Methode der Generationenbilanzierung dieses Spannungsfeld zwischen intra- und intergenerativer Solidarität auf. Ziel ist es, Entscheidungsträger:innen der Sozialpolitik zu adressieren und einen Beitrag zu einer transparenten Diskussion des Solidaritätsbegriffes zu leisten. Solidarität ist ein Grundsatz, dem die gesamte Solidargemeinschaft verpflichtet ist, und bedarf daher auch die Berücksichtigung der Interessen der gesamten Solidargemeinschaft.

Abstract: The Tension Between Intra- And Intergenerational Solidarity in Pay-As-You-Go-Financed Health and Long-term Care Insurance

The financial challenges of the statutory health insurance and the social longterm care insurance are often discussed in the context of solidarity in science and politics. Although solidarity is a legally binding guiding principle of both social insurance branches, there is no clear definition of the term. However, the existing literature makes it clear that the concept of solidarity with regard to pay-as-you-go social security systems has to be considered in two dimensions – intragenerational and intergenerational. Using the method of generational accounting, this article shows this tension between intra- and intergenerational solidarity. The aim is to address decision-makers in social policy and to contribute to a transparent discussion of the concept of solidarity. Solidarity is a principle to which the entire solidarity community is committed and therefore requires the consideration of the interests of the entire solidarity community.

JEL-Klassifizierung: D63, H51, I13, I18

¹ *Bahnsen, Lewe*, WIP – Wissenschaftliches Institut der PKV, Gustav-Heinemann-Ufer 74c, 50968 Köln, lewe.bahnsen@wip-pkv.de.

² *Wimmesberger, Florian Maximilian*, Institut für Finanzwissenschaft und Sozialpolitik sowie Forschungszentrum Generationenverträge, Albert-Ludwigs-Universität Freiburg, florian.wimmesberger@vwl.uni-freiburg.de